



NEWSLETTER (1/2024) der Forschungsstelle - Palliativmedizinische Abteilung des Universitätsklinikums Erlangen

Liebe Mitarbeiter/innen, liebe Kollegen/innen, liebe Patienten/innen, liebe Angehörige, liebe Förderer und Interessierte, heute erhalten Sie den 8. Newsletter der Forschungsstelle!

Gerne möchten wir Sie über aktuelle Forschungsprojekte und -vorhaben in unserer Abteilung und Termine informieren, sowie eine Rückschau auf die vergangenen Monate halten.

Mit herzlichen Grüßen

Das Team der Forschungsstelle

PS: Senden Sie den Newsletter gerne an andere Interessierte weiter. Wollen Sie den Newsletter regelmäßig erhalten, registrieren Sie sich gerne auf unserer Webseite [Newsletter & Downloads - Palliativmedizin | Universitätsklinikum Erlangen \(uk-erlangen.de\)](#) Dort können Sie den Newsletter bei Bedarf auch wieder abbestellen.

Alternativ schreiben Sie eine Mail an anna.fuchs@uk-erlangen.de

Inhalt:

Inhalt

Das sind wir	1
Rückblick	1
Forschungsprojekte	2
Forschungsbeirat.....	2
Abschlussarbeiten	2
Termine	3

Das sind wir

Neu im Team begrüßen wir **Johanna Grimm** ab 16.12.2023 als Studentische Hilfskraft.

Lisa Plath begrüßen wir ab 01.01.2024 als neue Studentische Hilfskraft in der Forschung.

Simon Hübner und Stefanie Puta begrüßen wir ab 01.01.2024 als neue Study Nurses in der Forschung.

Rückblick

Am 31.01.2024 war auf unserer Palliativstation ein **offener Nachmittag**, um nach unserem vorübergehenden Umzug 2023 ins Bezirksklinikum am Europakanal unsere „Nachbarn“ kennenzulernen. Mitarbeitende des BZK konnten unsere Station



besichtigen und etwas über die [Palliativmedizin](#) erfahren. Es war schön, so viele Gäste zu begrüßen und kennenzulernen!

Forschungsprojekte

In unserem neuen Forschungsprojekt **CeBe** (Central Biobank in der Palliativversorgung) forschen wir ab 2024 an der ersten Biobank im Palliativmedizinischen Bereich! Das Ziel ist die Sammlung von Bioproben (Blut, Urin, Speichel, u.a.), die im Rahmen der klinischen Routine entweder regulär anfallen oder zusätzlich entnommen werden. Diese Proben werden mit der Unterstützung der CeBe für zukünftige Forschungsprojekte eingelagert. Die Biobank ermöglicht Palliativpatientinnen und -patienten eine aktive Teilnahme am medizinischen Fortschritt, fördert die Entstehung neuer Behandlungsansätze und trägt zur Verbesserung der patientenzentrierten Versorgung bei.

Für das Projekt [EPIC](#) welches zum 01.01.2024 startete suchen wir noch Angehörige oder Patientinnen /Patienten welche Erfahrung in der Intensivmedizin haben. Haben Sie selbst Erfahrungen auf der Intensivstation oder kennen Sie eine Person, die uns davon berichten möchte, dann melden Sie sich gerne. Wir suchen Personen, die sich mit anderen in einer Gruppe austauschen und zu einer Verbesserung der Informationen über Palliativversorgung auf der Intensivstation mitwirken möchten. Weitere Informationen erhalten Sie von Maria Heckel: maria.heckel@uk-erlangen.de

Forschungsbeirat

Am 12.03.2024 war erneut ein Treffen des [Forschungsbeirates](#). Nach einer Vorstellung unserer Forschungsschwerpunkte und des ELSI-Cafés konnten die Mitglieder ihre Tätigkeiten in der Forschungsstelle den anderen berichten und sich austauschen. Wir sind sehr dankbar für unseren unterstützenden Forschungsbeirat und jedes Mitglied! Dr. Tobias Steigleder konnte einige Fragen zu dem Thema „Technik in der Palliativmedizin“ beantworten, was sehr gefragt war. Das Treffen war sehr informativ und es war schön alle wieder zu sehen!

Abschlussarbeiten

Ursula Engelhart hat Ihre Dissertation zum Dr. med. abgeschlossen. Ihr Thema ist „Vorgehensweisen und Ansichten von Ärztinnen und Ärzten zu kontinuierlicher Sedierung bis zum Lebensende in Deutschland – Teilstudie des Gesamtprojektes: Vergleich der ärztlichen Haltung zu sedierender Behandlung am Lebensende in UK, Niederlande, Belgien, Italien, Deutschland, Japan und Singapur“. Herzlichen Glückwunsch!

Judith Willberg hat ihre Masterarbeit erfolgreich bestanden, die sie im Department Germanistik und Komparatistik in Kooperation mit der Palliativmedizinischen Abteilung absolviert hat. Ihr Thema ist: „Multiprofessionelle Teambesprechungen in der Palliativversorgung. Eine qualitativ-inhaltliche und interaktional-linguistische Analyse des multidimensionalen Bedarfsassessments bei onkologischen Patientinnen und Patienten.“ Herzlichen Glückwunsch!



Marcel Schumann hat seine Bachelorarbeit zum Thema „Wesentliche Aspekte bei der Praxisumsetzung des ‚Compassionate Communities‘-Konzepts“ an der Evangelischen Hochschule Nürnberg in Kooperation mit der Palliativmedizinischen Abteilung am Universitätsklinikum Erlangen abgeschlossen. Herzlichen Glückwunsch!

Termine

- ELSI Café: 09.04.2024, 16.30-18.00 Uhr
- [Ringvorlesung](#): „Palliativversorgung im Fokus“ (ehemalige Ringvorlesung „Sterben, Tod und Trauer in unserer Gesellschaft“) 08.05.2024 von 17.15-18.30 Uhr in der Forschungsstelle der Palliativmedizinischen Abteilung
- [Symposium](#) Palliativmedizin und Bürgerforum: 06.06.2024 ab 17.00 Uhr mit Markt der Möglichkeiten ab 16.30 Uhr
- Nächster Newsletter: Juli 2024
- Forschungsbeirat 17.09.2024

Wir wünschen allen sonnige Frühlingstage und frohe Ostern!

Mit besten Grüßen

Ihr Team der Forschungsstelle